
 
 
 
 
 

 
22 février 2023, 9 h à 12 h 

 
À la salle des Maires, MRC de d’Autray, 550 Rue Montcalm, Berthierville, QC J0K 1A0 

 

 
COMPTE RENDU  

Présences :  

Anne Schumacher – GPEL 
Anik Rainville - Organisatrice communautaire CISSSL 
Catherine Larivière – Au bord des mots 
Daniel Gladu – Maisons des jeunes de Berthier & Saint-Barthélemy 
Daphné Kelly – Agente de mobilisation, Agir pour mieux vivre dans D’Autray 
Delphine Guinant – Travail de rue Brandon 
Isabelle Bazinet – Avec des Elles 
Joseph Tyan – Agent de développement territorial MRC de D’Autray 
Julie Tétreault – En toute Amitié 
Koraly Gervais – Loisirs St-Gabriel 
Laurence Bourgignon Tétreault – Table des préfets de Lanaudière 
Maryse Boucher – Organisatrice communautaire CISSSL 
Serge Beaupied – Chargé de projet en sécurité alimentaire 
Simon Laliberté – Projet Tandem 
Solange Tougas – Groupe Déclic 

 
 
 

 

1. Accueil 
Début de la rencontre à 9 h 06. Maryse souhaite la bienvenue et passe la parole à 
Daphné Kelly qui animera exceptionnellement la rencontre puisqu’elle porte sur la mise 
à jour du plan d’action de la démarche Agir pour mieux vivre dans D’Autray. Maryse se 
chargera de prendre les notes.  
 

 

2. Déroulement de la rencontre 
Daphné présente le déroulement : le plan d’action dont vous êtes le héros! Pour savoir 
quel objectif du plan d’action sera présenté en premier, les participants sont invités à 
lancer le dé. Chaque objectif sera présenté par un membre du comité qui en est 
porteur.  Un autre dé est lancé pour donner aux participants soit un trésor, soit un défi. 
On se lance dans l’aventure : à l’abordage! 
 

 

3. Tour de table 
Daphné rappelle l’historique de la démarche sous forme de conte héroïque.  
 
  



 4. Mise à jour du plan d’action Agir pour mieux vivre dans D’Autray : 
Le plan d’action dont VOUS êtes le héros ! 

Daphné rappelle les sommes qui étaient disponibles pour chaque étape de la 
démarche. 230 804$ étaient disponibles au total pour 2023-2024 (147 364$ + sommes 
non engagées pour l’an 1 et 2). 
Les plans d’action de chacun des comités porteurs seront présentés sous le canevas 
suivant :  

4.1 Priorités, objectifs et actions 
4.2 Financement demandé 
4.3 Facteurs facilitants et défis 
4.4 Questions et commentaires 
 

Le premier pigé est #7 : Alliance Dignité, pôle Berthier 
Simon a pigé un trésor! 
La priorité « Méconnaissance des services » est présentée par Daniel Gladu, de la table 
Alliance Dignité Berthier. 
 
Priorités, objectifs et actions 
Alliance Dignité remarque que les organismes de Berthier et les services qu’ils offrent 
sont méconnus de la population. Alliance Dignité veut que les personnes en situation de 
vulnérabilité connaissent mieux ce qui est disponible pour eux, pour qu’ils développent 
leur pouvoir d’agir et améliorent leur quotidien. 
Pour ce faire, la table porte des objectifs et des actions plus spécifiques : 
● Faire le portrait de l’offre de services des organismes du milieu et des façons dont elle 
est diffusée (Cette partie a été complétée en 2022.) 
● développer un plan de communication annuel 
● mettre en valeurs les organismes du pôle Berthier 
 
Pour le plan de communication, des étapes ont été réalisées: 
● Établissement d’un calendrier qui identifie des moments clés pour une présence de 
chacun des organismes dans les médias.  
● Production de capsules vidéo et de courts reportages avec CTRB-TV qui seront 
diffusés sur leur chaîne YouTube et sur nos réseaux sociaux.  
● Préparation d’une émission d’environ 30 minutes par organisme qui sera diffusée sur 
CTRB-TV. 
En plus, Alliance Dignité prévoit organiser un événement du communautaire qui 
rassemblera tous les partenaires de la communauté, dans le but d’être visible et que 
tous nous connaissent mieux. 
 
Financement demandé 
Alliance Dignité a décidé de ne pas déposer de projet puisque la table porte une 
revendication liée aux appels de projets : le financement à la mission étant pour cette 
table un moyen plus stable de répondre aux besoins de la population sans mettre 
l’équilibre des organismes en péril.   
 
Facteurs facilitants 

• Leadership de l’agente de mobilisation pour la production des capsules et 
reportages 

• Partenariat avec CTRB-TV 
• Participation des équipes et des membres des organismes 
• Mobilisation forte et stable des partenaires 
• Rencontres fréquentes 



 
Défis  

• Charge de travail liée à la production des capsules et des reportages  
• Intégrer le projet dans les activités des organismes, déjà surchargés 
• Réussir à impliquer le personnel et les membres des organismes 
• Utiliser du financement qui vient d’ailleurs, en lien avec les revendications 

d’Alliance Dignité sur les appels de projets 
 
Questions et commentaires 
Les deux autres pôles aimeraient instaurer le même genre de démarche dans leurs 
pôles. On propose de mettre le point à l’ordre du jour de leurs tables de lutte à la 
pauvreté. 
 
Félicitations à Alliance Dignité pour le beau travail! Il n’est pas facile de devoir 
constamment recommencer le travail de rayonnement de nos organismes.  
 
Si la démarche se poursuit et que cette priorité est partagée par plusieurs, on pourrait 
en faire une priorité régionale ou territoriale. La priorité pourrait peut-être être portée par 
le CLDS. 
 

 
 

Le deuxième à être pigé est le #4 : Éducation, pôle Brandon 
Delphine, moins chanceuse, a dû relever un défi : « que vois-tu dans la longue-vue, 
utilises ton imagination » Delphine voit de la lumière au bout du tunnel! 
La priorité est présentée par Simon Laliberté, responsable du projet Tandem. 
 
Priorités, objectifs et actions 
La priorité en éducation est portée par la Table de persévérance scolaire de Brandon, 
une concertation qui existe depuis 2018. 
Leur enjeu est resté le même depuis le début de la démarche: les difficultés rencontrées 
par les parents dans leur rôle de soutien auprès de leurs enfants dans leur parcours 
scolaire 

 
Les objectifs sont de: 
● poursuivre la concertation des acteurs atour de l’enjeu de la persévérance scolaire; 
● Améliorer la connaissance et la compréhension du rôle des parents dans le parcours 
scolaire de leurs enfants, des difficultés rencontrées et des pistes de solutions; 
● Cibler et déployer des actions pour soutenir les parents dans leur rôle auprès de leurs 
enfants, particulièrement au moment de la transition du primaire au secondaire. 
 
La Table de persévérance scolaire se rencontre 4 à 5 fois par année. Pour atteindre les 
objectifs, les partenaires veulent que les acteurs clés, y compris les écoles, participent 
activement. Aussi, la Table prévoit se doter d’un plan d’action qui va au-delà de sa 
priorité dans la démarche Agir pour mieux vivre dans D’Autray. Ce plan d’action va 
comprendre des actions collectives et individuelles des partenaires. 
 
L’action principale est le projet Tandem, qui est déjà commencé depuis l’été 2021. Le 
fiduciaire est le Carrefour Jeunesse Emploi D’Autray-Joliette. Dans la dernière année, le 
chargé de projet a fait une revue de littérature, a recensé ce qui se fait ailleurs qui 
rejoint les préoccupations, a fait des tournées de partenaires et a consulté des parents. 
Au final, avec les partenaires, il a été décidé de miser sur deux actions: 



● La mise en place d’un agent de liaison communautaire-scolaire 
● le développement d’une offre de conférences pour les parents 
 
L’agent de liaison communautaire-scolaire est une courroie de transmission. On lui 
réfère un parent qui a un ou des besoins et l’agent accompagne le parent vers les 
services ou l’expertise dont il a besoin.  
 
Les conférences portent sur différents sujets. Elles sont gratuites, une halte-garderie est 
offerte et la possibilité de covoiturage selon les besoins. 
 
Financement demandé 
Lors des deux premières années du plan d’action, la ressource du projet Tandem était 
embauchée à temps partiel. Pour l’année 2023-2023, la table persévérance scolaire 
Brandon demande un financement de 69 697,83$ pour que la ressource soit à temps 
plein et puisse organiser les conférences, d’autres types d’activités, prévoir de la 
publicité, etc.  
 
Facteurs facilitants  

• Chargé de projet Tandem 
• Comité de gestion Tandem 
• Implication des partenaires pour bonifier le projet 
• Collaboration avec le Carrefour Jeunesse Emploi D’Autray-Joliettte 
• Réseautage et création de partenariats multiples 
• Aménagement du calendrier de rencontres pour faciliter la présence des écoles 

 
Défis 

• Ne pas dédoubler les services existants 
• Charge de travail (réalignement du projet : transition primaire-secondaire) 
• Établir des partenariats demande du temps 
• Ne pas surcharger la ressource et avoir des attentes réalistes 
• Établir un mécanisme de référencement efficace 
• Maintenir la mobilisation : montrer que des actions découlent des rencontres 
• Faire connaitre le projet Tandem 

 
Questions et commentaires 
On demande si le chargé de projet a des liens avec les écoles. Si ces dernières 
peuvent lui référer des gens? Simon répond qu’il a rencontré trois directions des quatre 
écoles dans les dernières semaines et que le fait de référer à une ressource qui peut 
faire le lien vers les services était une demande des écoles. 
 
Simon remet les bottins des ressources qui avaient été présentées à Défi-Enfant. 
Toutefois, les ressources ne sont pas toujours existantes pour répondre aux besoins 
exacts des familles.  
 
On demande si le projet prend en compte la situation des parents qui ont des difficultés 
avec la lecture.  Dans la procédure établie, l’accompagnement se fait jusqu’à la prise de 
rendez-vous avec le service, en d’autres mots, l’intervenant ne fait pas juste donner le 
bottin. De plus, il fait un suivi pour voir ce qui a été mis en place et rappeler le 
partenaire qui a fait la référence pour lui dire ce qui a été fait.  
 
 
 



Le troisième à être pigé est le #6 : Sécurité alimentaire Brandon 
Catherine a pigé un trésor! 
 
Le comité en sécurité alimentaire de Brandon a été formé dans le cadre de la 
démarche. Il découle du Comité de lutte à la pauvreté Brandon. 
 
Isabelle Bazinet présente le projet « Nomade alimentaire » : création d’une épicerie 
mobile. 
 
Priorités, objectifs et actions 
L’enjeu reste le même qu’au début de la démarche: les difficultés d’accès, en termes 
de coût et de proximité, à des aliments de qualité. Le comité sécurité alimentaire 
Brandon a un projet en développement: la création d’une épicerie mobile.  
 
L’idée est née d’une discussion entre femmes, où on nommait qu’il y a seulement deux 
épiceries dans le pôle Brandon. Les aliments ne sont pas à des prix abordables 
comme dans les grandes surfaces de Joliette. Plusieurs personnes du pôle vivent dans 
des déserts alimentaires. 
 
Les trois objectifs du plan d’action sont :  
● de développer une initiative qui favorise le pouvoir d’agir et de choisir de la 
population par une offre alimentaire accessible et variée; 
● De combler les besoins alimentaires des personnes vulnérables, par une 
accessibilité physique et économique à des aliments de base de qualité; 
● Et de contribuer à briser l’isolement social. 
 
Depuis 2020, le projet d’épicerie mobile progresse. Premièrement, un comité porteur a 
été mis sur pied ainsi qu’un comité de gestion qui aide au développement du projet. 
Pour les deux premières années du plan d’action, le projet a obtenu du financement 
conjointement avec le projet en sécurité alimentaire de Lavaltrie-Lanoraie. Action 
Famille Lavaltrie en était le fiduciaire. 
 
Comme pour le projet dans Lavaltrie-Lanoraie, dans la première année, la firme 
Laboratoire Conseil a accompagné dans la réalisation d’une étude de faisabilité 
technique et financière du projet. Au bout de cette année, un plan d’action était sur 
pied pour déployer le projet. 
 
Ensuite, pour la 2e année, les deux projets en sécurité alimentaire ont embauché un 
chargé de projet commun. Dans Brandon, son mandat était de développer l’épicerie 
mobile qui s’appelle maintenant « Nomade alimentaire ». En ce moment, Nomade 
alimentaire est en processus pour devenir un organisme à but non lucratif. 
 
Pour la dernière année du plan d’action, le comité veut maintenir l’embauche du 
chargé de projets et embaucher une 2e ressource, qui viendra l’aider : car développer 
deux projets sur deux pôles en même temps représente une grande charge de travail.  
 
Pour Brandon, il reste à finaliser le modèle d’affaires, à trouver et aménager un 
camion, à recruter du personnel et des bénévoles, à établir des partenariats avec des 
fournisseurs et des producteurs, etc.  
 
Financement demandé 
Le montant demandé, pour deux ressources, est de 135 151,80$  



Action Famille Lavaltrie a accepté de demeurer fiduciaire. Par contre, Brandon est 
conscient qu’il faudra que le projet s’établisse plus solidement dans le pôle dans la 
prochaine année. 
 
Facteurs facilitants 

• Étude de faisabilité technique et financière terminée 
• Embauche d’un chargé de projets en sécurité alimentaire 
• Implication et mobilisation des partenaires  
• Vision claire du projet 
• Soutien de l’organisation communautaire du CISSSL 
• Momentum autour des enjeux de l’accès alimentaire 
• Action Famille Lavaltrie qui reste fiduciaire 

 
Défis 

• S’assurer que les nouveaux partenaires aient une bonne compréhension du 
projet et de la vision établie 

• Processus d’enregistrement long et complexe 
• Besoin de plus de membres au CA provisoire 
• Trouver un fiduciaire dans le pôle pour assurer l’autonomie du projet 

 
Questions et commentaires 
On demande si des gens à l’extérieur du pôle Brandon pourraient être membres du CA 
provisoire. Il semble que ce soit légalement possible, mais le comité souhaite favoriser 
un sentiment d’appartenance et recherche de diversité au sein du CA. Éventuellement 
il aimerait recruter des citoyens. Le comité prendra le temps de discuter du genre de 
personne recherchée sur le CA. 
 
On propose de garder l’étude de faisabilité près de la main afin d’y faire référence 
quand le comité reçoit des questionnements. Aussi, il serait intéressant d’en faire une 
version plus courte\récapitulative. 
 

 
 

Le quatrième à être pigé est le #5 : Sécurité alimentaire LL 
Isabelle Bazinet a pigé un trésor! 
La priorité en sécurité alimentaire dans Lavaltrie-Lanoraie est portée par le Comité 
sécurité alimentaire Lavaltrie-Lanoraie. C’est un comité qui a été formé dans le cadre 
de la démarche, en 2020, mais qui découle de la table pauvreté. 
Serge Beaupied présente le projet Canoé collectif. Canoé, c’est un acronyme qui 
signifie : Centre d’accompagnement novateur pour les organismes et l’éducation. 
 
Priorités, objectifs et actions 
L’enjeu reste le même qu’au début de la démarche: les difficultés d’accès pour combler 
les besoins alimentaires. Le projet concerne la création d’une ressourcerie 
communautaire.  
 
Il y a 4 objectifs: 

 Offrir des alternatives à la lutte à la pauvreté, dont une offre alimentaire de 
proximité abordable et de qualité; 

 Maximiser la récupération et la réutilisation pour réduire le gaspillage; 

 Lutter contre la pauvreté en assurant la sécurité alimentaire et le développement 
de l’autonomie alimentaire; 



 devenir une référence pour la population en regroupant plusieurs activités et 
services communautaires sous un même toit. 
  

C’est le projet de ressourcerie communautaire qui s’appelle maintenant Le Canoé 
Collectif. Depuis 2020, le projet a bien avancé. 
 
Premièrement, il y a maintenant un comité porteur et un comité de gestion un peu plus 
restreint pour le développement du projet. Pour les deux premières années du plan 
d’action, le financement était demandé conjointement avec le projet en sécurité 
alimentaire du pôle Brandon. Action Famille Lavaltrie en était le fiduciaire. 
 
Dans l’an 1, la firme Laboratoire Conseil a été embauchée pour réaliser une étude de 
faisabilité. La firme a permis d’avoir un plan d’action pour déployer le projet. 
 
Pour l’an 2, un chargé de projet a été embauché pour développer la ressourcerie 
communautaire, en parallèle avec le projet dans le pôle Brandon. En ce moment, il 
travaille à l’incorporation en organisme à but non lucratif, à établir des partenariats et à 
finaliser les besoins en pieds carrés. 
 
Pour l’an 3, le Canoé collectif veut maintenir l’embauche du notre chargé de projets, 
mais aussi embaucher une 2e ressource, car autant la ressourcerie communautaire 
que le projet dans Brandon demande beaucoup de travail. 
 
Pour la prochaine année, on prévoit devoir dessiner des plans, finaliser le modèle 
d’affaires, faire des prédictions financières, aller chercher du financement, etc. Deux 
personnes ne seront pas de trop! 
 
Financement demandé 
Le montant demandé, pour deux ressources: 135 151,80$  
Action Famille Lavaltrie sera fiduciaire à nouveau. 
 
Facteurs facilitants 

• Étude de faisabilité technique terminée 
• Embauche d’un chargé de projets en sécurité alimentaire 
• Implication des partenaires, nombreux et multisectoriels 
• Implication de partenaires du milieu des affaires sensibles à l’enjeu 
• Soutien de l’organisation communautaire du CISSSL 

 
Défis 

• Absence de « faisabilité financière » dans le rapport, car les facteurs sont 
changeants 

• Projet d’envergure qui prendra plusieurs années à se réaliser 
• Être réaliste face aux attentes 
• Garder la mobilisation 
• Implication et proactive 
• Processus d’enregistrement long et complexe 

 
Questions et commentaires 
Le souhait est que la ressourcerie ne soit pas seulement un lieu de service, mais aussi 
un lieu de formation et d’implication. Il y aura aussi une cuisine! 
 
On a unanimement aimé la présentation de Serge qui est très drôle et théâtral! 



 
Les projets d’envergures, c’est long! Félicitations et bon courage aux acteurs 
impliqués!  
 

 

Le cinquième à être pigé est le #2 : Éducation dans Lavaltrie-Lanoraie 
Anik Rainville s’est pigée elle-même et a gagné un trésor! 
Elle présente cette priorité. 
Au début de la démarche, la priorité en éducation pour le pôle Lavaltrie-Lanoraie était 
portée par le comité Une communauté engagée pour des ados qui rayonnent, mais 
c’est une concertation qui n’existe plus, alors la priorité était orpheline. Dans les 
derniers mois, la Table des intervenants jeunesse de Lavaltrie-Lanoraie (TIJLL) a 
accepté de porter cette priorité, en la modifiant pour qu’elle reflète mieux les besoins 
actuels. 
 
Priorités, objectifs et actions 
L’enjeu : l’engagement des parents dans le développement et la réussite éducative de 
leurs enfants 
 
Deux objectifs principaux: 
● Travailler ensemble pour que les parents soient engagés dans le développement 
global et la réussite éducative de leurs enfants 
● et favoriser la persévérance scolaire par des stratégies communes 
 
En fait, on veut miser sur 4 grands axes: 
● le développement des passions chez les jeunes 
● le lien parent-enfant 
● le développement de l’autonomie 
● la motivation 

 
Pour arriver à ces objectifs, la Table prévoit plusieurs actions: 
● des rencontres fréquentes (6-7 fois/année) 
● des présentations et des échanges en lien avec les besoins et les réalités du milieu 
● faire le suivi des projets en lien avec nos objectifs 
 
Mais surtout, les partenaires de la TIJLL veulent travailler ensemble pour développer 
des projets qui vont favoriser: 
● les relations parents-enfants par des activités pour tous les âges 
● la connaissance de soi 
● le développement de passion 
● la capacité pour les jeunes de se projeter dans l’avenir 
● la connaissance des outils et des ressources 
● la communication école-famille-communauté 
Pour mieux connaitre les besoins des jeunes et faire des activités qui vont vraiment 
répondre à ce qu’ils veulent, à ce dont ils ont besoin et ce qui les intéresse, la Table 
demande d’abord du financement pour des activités de consultation et de mobilisation. 
 
Aussi, le financement servira à l’organisation d’activités pour les jeunes (par exemple, 
embaucher un consultant pour un atelier sur les technologies numériques) et pour des 
activités qui valorisent le lien parent-enfant.  
 
 



Financement demandé 
Le montant demandé est de 6 825$ et le fiduciaire sera le Carrefour Jeunesse Emploi 
D’Autray-Joliette. 
 
Facteurs facilitants 

• Implication de partenaires multisectoriels  
• Volonté de porter cette priorité, selon les besoins actuels 
• Présence et implication des directions d’écoles (secondaire et primaires) 
• Intégration de la démarche aux travaux de la table 
• Rencontres en présentiel 
• Mise en place de plans pour avancer 

 
Défis 

• Plusieurs enjeux interpellent les partenaires… lequel(s) choisir? 
• Beaucoup de bonnes idées, mais on est dans les plans plutôt que dans l’action; 
• Réflexion qui demande beaucoup de temps. 

 
Questions et commentaires :  
Certaines personnes aimeraient proposer des idées, même si elles ne sont pas 
membres de la table. Anik pense que les membres de la TIJLL auraient une ouverture 
à entendre les suggestions.   
 
Au-delà de cet enjeu, la TIJLL parle aussi de persévérance scolaire et de la jeunesse 
au sens plus large. Elle s’implique aussi dans l’enjeu de l’urgence alimentaire et dans 
l’instauration d’une communauté de pratique.  

 

Le sixième à être pigé est le #8 : Habitation, MRC 
Maryse se porte volontaire pour piger, surtout qu’elle a pigé un trésor! 
La priorité en habitation est arrivée plus récemment dans le plan d’action : lors de la 
mise à jour de mars 2022. C’était une priorité qui avait été nommée en 2019, mais les 
partenaires ne voyaient pas comment l’adresser, s’il était possible d’agir. Vu l’évolution 
de la situation lors de la Covid, le CLDS a décidé d’ajouter l’enjeu du manque de 
logements abordables et de qualité au plan d’action Agir pour mieux vivre dans 
D’Autray, qui touche tous les pôles de la MRC. 
Joseph Tyan présente la priorité!  
 
Priorités, objectifs et actions 
La priorité en habitation au plan d’action a deux objectifs larges: 
● apporter des réponses durables à l’enjeu de manque de logements abordables de 
qualité sur tout notre territoire 
● sensibiliser les partenaires de tous les milieux aux effets collatéraux du manque de 
logements. 
Pour y arriver, il fallait d’abord créer une concertation autour de l’habitation, qui 
n’existait pas avant. C’est maintenant chose faite et le comité de coordination se 
rencontre régulièrement. 
 
C’est ce comité qui a organisé, en septembre 2022, un événement en habitation pour 
lancer ses travaux. Ça a été l’occasion de rassembler des partenaires de tous les 
milieux et de présenter des ressources et des projets inspirants. 
 
Le comité veut s’assurer de collaborer avec le Chantier régional en habitation, pour 
partager de l’information, créer des partenariats et faire connaitre notre réalité. 



Finalement, le plus gros projet est la réalisation d’un portrait statistique et diagnostic, 
par pôle, pour mieux comprendre quels sont les enjeux liés à l’accès au logement 
abordable de qualité dans la MRC de D’Autray. C’est la Maison de l’innovation sociale 
qui a été embauchée pour faire ce portrait, les travaux vont bon train. Les données 
statistiques ont été compilées et il y a déjà eu de nombreuses consultations. Le portrait 
devrait être complété en mars. Ce projet a été financé à travers l’Alliance pour la 
solidarité et l’inclusion sociale. Lorsqu’il sera terminé, les partenaires du CLDS seront 
sollicités pour co-construire un plan d’action, qui espérons-le, permettra d’apporter des 
solutions durables dans les prochaines années. 
 
Comme l’événement de septembre 2022 a été un succès, le comité de coordination 
souhaite en organiser un 2e, en septembre 2023. Ce sera l’occasion de présenter le 
portrait complet ainsi que le plan d’action qui sera adopté. On souhaite aussi présenter 
d’autres initiatives inspirantes et des outils. Une invitation sera envoyée dès que le 
plan d’action aura été accepté par la Table des préfets. 
 
Financement demandé 
Le comité prévoit demander un montant de 2 625$ pour l’organisation de l’événement 
et la MRC de D’Autray sera fiduciaire. 
 
Facteurs facilitants 

• Enjeu mobilisant pour de nombreux partenaires, de tous les milieux 
• Événement en septembre 2022 pour lancer le portrait et présenter des initiatives 

et ressources 
• Financement pour que le portrait soit pris en charge par une firme 
• Consultations nombreuses avec acteurs multisectoriels  
• Travail avec l’agent de développement territorial de la MRC 
• Pistes de solution qui émergent  

 
Défis 

• Enjeu large  
• Mobiliser des citoyens pour des groupes de discussion alors qu’il y en a 

plusieurs autres au même moment sur d’autres enjeux 
• Pistes de solution émergent, mais lentement 
• Mettre en place les solutions va demander du temps, de l’argent et de la volonté 

politique 
 
Questions et commentaires :  
La présence des élus lors de l’événement du 27 septembre leur a permis de voir 
l’importance du logement social et le fait qu’il en manque dans D’Autray! 
 
Certaines personnes mentionnent qu’il est primordial de faire un deuxième événement 
pour continuer à sensibiliser les élus! 
 
Le chantier régional en habitation a mis en place une boîte à outils à l’attention des 
municipalités. Elle n’est pas encore très utilisée et connue. Il serait une bonne idée de 
leur faire connaître la trousse!  

 
 

Le septième à être pigé est le #3 : Éducation, pôle Berthier 
Joseph est allé brasser le dé! Il a pigé un trésor! 
La priorité en éducation pour le pôle Berthier est portée par la Table éducation 



Berthier. 
Leur enjeu a été reformulé pour mieux représenter la mise à jour de leur priorité dans 
le plan d’action: La mobilisation du milieu autour de la valorisation de l’éducation. 
Solange Tougas présente la priorité. 
 
Priorités, objectifs et actions 
Malgré le changement dans le libellé de la priorité, les objectifs sont restés semblables: 
● poursuivre la mobilisation, selon l’approche école-famille-communauté, pour que 
l’éducation soit une priorité du milieu; 
● Développer des stratégies pour soutenir les jeunes dans leur cheminement scolaire 
et accompagner les parents dans leur relation avec l’école 
● appuyer et faire rayonner ce qui se fait de positif dans le milieu, ce qui inclut de 
mettre en valeur les bons coups de tous: jeunes, parents, organismes, municipalités, 
etc. 
 
Pour réaliser les objectifs, la Table éducation Berthier se réunit 3-4 fois par année, 
organise des présentations et des échanges en lien avec les besoins et les objectifs et 
les partenaires travaillent ensemble, créent des partenariats et des liens, etc. 
 
Pour la prochaine année, la table veut développer un outil qui fera en sorte que les 
parents comprennent mieux ce qui est attendu d’eux de la part de l’école et que l’école 
comprenne aussi mieux les attentes et besoins des parents. C’est un projet qui est 
déjà commencé. Les parents du primaire et du secondaire ont été sondés. La 
prochaine étape est de sonder le milieu scolaire. Puis, des communications seront 
diffusées à 4 moments de l’année (rentrée scolaire, premier bulletin, semaine de 
relâche et examens de fin d’année) avec des messages simples et accessibles.  
 
La table embauchera une firme de graphisme pour créer et imprimer les documents. 
Pour cette action, 8 946$ sont demandés en financement. 
 
Les membres de la table veulent aussi organiser un événement rassembleur, qui 
réunira autant les jeunes, les parents, les organismes que les municipalités et les 
écoles lors des Journées de la persévérance scolaire 2024. Pour cette action, 1 575$ 
est demandé. 
 
Financement demandé 
Le montant total demandé est donc de 10 521$ et le fiduciaire sera le Carrefour 
Jeunesse Emploi D’Autray-Joliette. 
 
Facteurs facilitants 

• Volonté de la Table de miser sur un projet concret 
• Financement pour développer le projet 
• Soutien de l’organisation communautaire du CISSSL 

 
Défis 

• Mobilisation et présence stable des partenaires 
• Présence régulière des écoles 
• Trouver un fiduciaire pour le projet 

 
Question et commentaire : 
Bravo aux membres de la table! 
 



Cette concertation a eu de la difficulté à pointer ce qu’elle voulait travailler. Cela a été 
démobilisant pour certains acteurs. Les partenaires changeaient souvent (changement 
autour de la table et aussi changement en lien avec la main-d’œuvre). 
 
Enjeu autour de la participation des écoles qui sont surchargées! On propose que le 
communautaire prenne le leadership.  

 

La dernière priorité n’est pas pigée : #1 : Santé, MRC 
Présentée par Delphine 
La priorité en santé est portée par le Comité santé de D’Autray, qui a été formé dans le 
cadre de la démarche, en 2020. Leur enjeu reste le même: Les difficultés d’accès à 
des soins en santé mentale et physique de proximité, et ce pour l’ensemble du 
territoire. 
 
Priorités, objectifs et actions 
Au départ, comme il n’y avait pas de concertation en santé sur notre territoire, il fallait 
d’abord en créer une, la structurer et qu’elle se donne un plan d’action. C’est chose 
faite. Il faut maintenant maintenir la concertation pour: 
● être informés sur l’accès aux services, autant en santé mentale que santé physique 
de proximité; 
● Faire connaitre les enjeux d’accès à ces services sur notre territoire; 
● Faire connaitre les services qui sont accessibles; 
● Aider à créer des liens et des partenariats entre les acteurs; 
● Améliorer l’accompagnement vers les services pour tous les citoyens vulnérables, 
peu importe leur âge; 
● Et contribuer à l’amélioration du transport vers les services pour les personnes 
vulnérables. 
 
Pour y arriver, le plan d’action prévoit: 
● mobiliser les partenaires clés, pour qu’ils soient présents et actifs au comité; 
● établir des liens avec le CISSS et de les maintenir; 
● répertorier les organismes qui offrent déjà de l’accompagnement à des rendez-vous 
de santé et de faire connaitre ces services; 
● soutenir la mise en place de partenariats entre les acteurs du milieu; 
● rendre la documentation du CISSS et des organismes accessibles partout dans la 
MRC; 
 
Le comité veut aussi établir des collaborations. Premièrement, en participant au 
portrait de l’accès aux soins de santé et services sociaux dans Lanaudière de la firme 
IRIS, qui est en cours dans le cadre du Chantier régional.  
 
Ensuite, en faisant la promotion des rencontres d’informations organisées par le 
Chantier régional et en y assistant. 

 
L’autre collaboration sur laquelle mise le comité est celle avec le département du 
transport de la MRC: 
● Sophie Blais, de la maison des jeunes de Lavaltrie, a été nommée comme 
représentante des organismes communautaires au comité consultatif en transport; 
● Un sous-comité a fait circuler un sondage sur les besoins des organismes. Les 
résultats seront compilés sous peu et transmis au département du transport de la 
MRC; 
● On prévoit faire des demandes pour la création d’outils et d’accompagnement pour 



favoriser l’autonomie dans l’utilisation du transport en commun; 
● on demandera aussi un élargissement de l’accès au transport adapté pour les 
personnes qui vivent avec des problèmes de santé mentale 

 
La dernière action est celle pour laquelle un financement est demandé dans le plan 
d’action. Le but est d’offrir de la formation pour qu’il y ait davantage de pairs aidants 
dans les organismes du territoire. Les pairs aidants, ce sont des intervenants qui se 
servent de leur vécu dans leurs interventions (ex.: un ex-toxicomane qui intervient 
auprès d’un consommateur).  
 
Financement demandé 
Le montant prévu est 5 040$ et la Maison des jeunes de Lavaltrie sera fiduciaire. 
 
Facteurs facilitants  

• Bonne participation aux consultations pour créer le plan d’action; 
• Engagement des partenaires présents; 
• Partenaires multisectoriels; 
• Plan d’action qui permet d’aller de l’avant; 
• Implication des partenaires dans les sous-comités. 

 
Défis 

• Présence stable des partenaires aux rencontres; 
• Trouver des actions sur lesquelles on a un pouvoir d’agir; 
• Rallier les partenaires qui ont des préoccupations différentes; 
• Faire connaître le comité, sa raison d’être et ce qu’il fait; 
• Équilibrer les rencontres virtuelles et en personne. 

 
Questions et commentaires 
On propose d’ajouter, dans les facteurs facilitants, la présence de Daphné.  
 
Les pairs aidants peuvent aider pour différentes problématiques : cela dépend de 
l’organisme et de la mission. 

 
 

Présentation des facteurs facilitants et enjeux pour la démarche « générale » 
Daphné présente l’aspect global de la démarche. 
 
Facteurs facilitants  

• Agente de mobilisation 
• Implication des partenaires et du COCO 
• Soutien de l’organisation communautaire 
• Calendriers de rencontres annuels 
• Financement de projets qui n’auraient pu être développés autrement 
• Projets reposant sur le collectif 
• Projets portés par des comités et tables déjà existants 
• Amélioration de la communication (visuels, site web, etc.) 

 
Défis 

• Les organismes sont encore très sollicités 
• Nombreux lieux de concertation, il faut choisir où s’impliquer par manque de 

temps ou de ressources 
• Incertitude face à la suite, puisque la démarche prend fin en mars 2024 



Daphné demande aux partenaires présents si les partenariats visés ont été réalisés 
comme prévu? Voici ce qui était visé :  

• Travail commun 
• Partage des expertises 
• S’informer et partager 
• Approfondir les enjeux identifiés  
• Développement de liens 
• Développement d’actions collectives concertées 

 
Les partenaires répondent que oui, tout a eu lieu comme prévu!  

• Les rencontres ont permis à certaines nouvelles personnes dans les 
organismes de connaître les partenaires. 

• Le partage d’information et de vécu par les organismes était intéressant. Si les 
citoyens peuvent se sentir isolés : ça peut aussi être le cas pour les organismes! 

• La démarche a bien avancé malgré la covid et l’absence d’une agente de projet 
pendant un an! 

• Suite à la rencontre du CLDS portant sur l’éducation, la table éducation Berthier 
organise une rencontre adhoc pour faciliter le travail commun de différentes 
organisations qui possèdent des réalités différentes.  

• Il ne faut pas hésiter à partager les publications et informations des différents 
partenaires! Ça permet de connaitre les organismes et expertises. 

• Il ne faut pas oublier les gens d’affaires, ils ont un rôle à jouer dans le 
développement social. Les élus aussi! Nos partenariats entre organismes sont 
solides, mais auraient avantage à être solidifiés avec les autres secteurs. 

 
Financement demandé 
Pratiquement toute l’enveloppe sera utilisée! 
230 804$ étaient disponibles. 229 935,63 ont été demandés! 

 
 

 

5. Adoption 
Daphné demande à ce que les personnes qui appuient l’adoption du plan d’action 
révisée 2023-2024 de la démarche Agir pour mieux vivre dans D’Autray se lèvent. Tout 
le monde se lève! 
 
Daphné remercie le COCO du CLDS et tous les comités porteurs. Elle rappelle que les 
visuels de la démarche sont disponibles sur le site web CLDS et que Solange Tougas est 
signataire du protocole pour D’Autray, conformément à la décision prise lors du dernier 
CLDS. 

 

 

6. Prochaine rencontre 
13 avril, 9h00 sur le thème de l’habitation. Surveillez vos courriels, car vous recevrez le 
portrait statistique.  
 

 

7. Évaluation et fin de la rencontre 
Joseph annonce que la MRC a une grosse imprimante à donner. Toutefois l’organisme 
doit venir la chercher. 

 
Tout le monde remercie Daphné pour : la préparation de la rencontre (le PowerPoint 
créatif, le concept original, les textes, les trésors, le matériel, etc.)   
 
Merci à Line Aubin pour l’impression des bannières des « armoiries » des différents 



comités porteurs. 
  

 

La pauvre Delphine a été la seule à piger un défi. La brave et solidaire Catherine se 
sacrifie pour en piger un et doit lire la liste des comités porteurs de façon dramatique. 
Cela clôt sur la même note que l’ensemble de son déroulement : légère, créative et 
rigolote.  

 
 

 


